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Acta Sesión Ordinaria Nº93 - Concejo Municipal de Portezuelo. 

 

En Portezuelo, a 17 días del mes de junio del año dos mil diecinueve, en el salón de sesiones del concejo, siendo 
las 16:09 horas se inicia la Sesión Ordinaria Nº93 del Concejo Municipal de Portezuelo, en nombre de Dios y la 
comuna de Portezuelo.  
Preside el concejal el alcalde René Schuffeneger Salas. 
Asisten los concejales Sr. Juan Carlos Ramírez, Sr. Francisco Irribarra, Sr. Daniel Pasten, Sra. Paulina Zamudio y 
Sr. Alan Ibáñez.  
Se encuentran presentes el Administrador Municipal, Sr. Adán Zapata; el Director de Control, Juan Pablo Santos; 
el director del Cesfam Sr. Carlos Garrido y la Secretaria de Concejales, Sra. Nidian Arteaga. 
Secretario de actas, Sr. Jorge Zapata Vera. 
 

PRIMERO: Aprobación de Acta de la sesión anterior. 

El presidente del Concejo somete a consideración el acta de la sesión N°92 del 10 de junio del 2019 enviada impresa 
y/o a los correos electrónicos de cada concejal. 

Se aprueba por unanimidad (Acuerdo 93/302/2019). 

SEGUNDO: correspondencia Recibida y/o despachada. 

Despachada: No hay. 
Recibida: No hay  
El presidente del concejo anuncia un cambio en la tabla y cede la palabra al Sr. Carlos Garrido, director del CESFAM 
para que dé a conocer una información solicitada por el concejal Sr. Ramírez. 
El Sr. Carlos Garrido expresa que entregará un análisis de la encuesta de satisfacción usuaria que realiza el 
Ministerio  de Salud a los hospitales y CESFAM del país, como lo mencionó el año pasado esta encuesta  se realiza 
en los meses de octubre, noviembre y los resultados se entregan al año siguiente en los meses de abril o mayo,  
por lo tanto la encuesta que se va analizar es la del 2018, porque en la solicitud se consultaba por la encuesta del 
2019 y esa aún no se realiza. Señala que en 2018 el resultado fue un 6,72 de escala del 1 al 7 a diferencia del año 
pasado que fue 6,54 quedando este año encasillado en el tramo dos. Se realizó a una muestra aleatoria de 19 
personas y considera que 19 personas no es relevante para una población de 4.900 y fracción de habitantes, no es 
para nada significativa, pero es así, las reglas están establecidas y es lo que se aplica cada año, por lo tanto, el que 
se tenga una buena calificación no da ninguna seguridad de que el próximo año sea igual. Dice que es mínima la 
diferencia que hay en la categoría y del 6,7 al 6,9 es un mínimo de puntos, por lo tanto, hay mínimas diferencias en 
el rango. En la encuesta se miden varios parámetros, el primero es calidad del trato, de manera general ahí se ven 
aspectos como el aseo, la presentación, como los usuarios ven el Cesfam. En lo que respecta la calidad del trato 
del personal administrativo, se tiene un resultado bien parecido. Añade de un 6,54, se elevó a un 6,72, pasando del 
tramo tres del 2017 al tramo 2 en el 2018. El Sr. Carlos Garrido dice que considera que una nota 6 a 6.5 de un 
promedio del 1 al 7 no es malo, en el ranking es muy mínima la diferencia entre un campo y otro.  
El Sr. Garrido muestra una presentación en la pantalla y dice que los aspectos que subió la calificación son:  
aspectos generales, personal administrativo, técnico paramédico, profesionales y el trato general, todo esto en 
comparación con el año 2017, se subió. Respecto de las estrategias no obstante siempre se tiene que estar 
trabajando independiente que haya una buena calificación, hay que luchar por mantenerla o subir. 
Las estrategias que ha usado, y cree han sido las que han incidido en la percepción, han sido la exhibición de 
material educativo y entretención en diario mural y televisor, la fiscalización diaria del aseo también cree que ha 
dado muy buen resultado el hecho que las reuniones las realizan solo el viernes y para poder cubrir las horas de 
los médicos que participan en las reuniones, estas las hace el Doctor Aziz. Lo otro es el uso de uniforme e 
identificación y finalmente algo que es muy importante, que el Municipio a través del FIGEM les dio la posibilidad de 
implementar anexos telefónicos en todos los box, no todos tienen salida para llamadas, solo algunos en donde es 
necesario y de esta manera se puede controlar que se esté llamado de otro lado y el teléfono este ocupado igual 
esto ha significado evitar el tema de comunicarse vía Whatsapp porque, como comentó el año pasado, tenía un 
grupo para comunicarse de manera más rápida con los médicos. El Sr. Garrido informa que se ha postulado un 
proyecto de apoyo a la gestión local AGEL, espera que le vaya bien y con esto va a poder lograr varias mejoras en 
lo físico que van a incidir en una mejor percepción usuaria. 
El presidente del concejo consulta si hay algunas preguntas, le cede la palabra al concejal Sr. Ramírez. 
El concejal Sr. Ramírez dice que en lo personal solicitó la presencia del Dr. Garrido porque fue un compromiso que 
el asumió, que apenas llegaran los resultados iba a realizar la presentación lo que no había ocurrido y es por eso 
por lo que se solicitó porque independiente de los resultados que ya tenía una aproximación en líneas generales, 
pero no especifica. El edil señala que es posible darse cuenta que efectivamente hay una mejora a lo mejor muy 
sustancial, pero existe, con tendencia al alza lo que es algo positivo y cree ese es el camino y la forma de cómo se 
debe trabajar, dice ser un convencido de que cuando se planifica y se tiene objetivos claros, las actividades que van 
en coherencia, los resultados se van dando por sí solos, más aun cuando se trabaja con personas y si se evalúa la 
percepción, que es algo muy subjetivo, y más aun con 19 personas de un universo de 4.000 usuarios,  donde 
además también se imagina la tendencia y los usuarios consultados serán proporcional o serán para todos los 
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Cesfam y Centros de Salud de igual forma, por lo que podría decir que es un instrumento muy subjetivo, pero las 
condiciones son igual para todos, así es que los resultados se pueden cuestionar o no, son las reglas y universales 
para todos los sistemas de salud. Si bien es cierto en el 6,72 hay una mejora en comparación en el año anterior y 
eso permite ver en qué aspecto o indicador poder mejorar. Dice que claramente el Dr. Garrido ha hecho una síntesis 
de las estrategias que se han utilizado, pero dentro de lo que él solicitó la semana pasada, era como se ha ido 
trabajando, que se ha pensado hacer o que se ha estado haciendo para poder tener una visión generalizada y no 
estar pensando que cuando vengan a quien le van a preguntar sino que a quien se le consulte tenga una percepción 
lo más real posible y que por ende tenga una mejora en el promedio, entonces desde ese punto de vista que se 
está haciendo o se tiene pensado hacer. 
El Sr. Garrido responde que las estrategias que ha utilizado para elevar esta percepción usuaria están establecidas 
ahí y no cree que va a inventar la pólvora y la rueda, es decir, no se puede inventar muchas más cosas para mejorar 
la percepción usuaria, por ejemplo, lo que mencionó del aseo en el establecimiento es un tema de percepción que 
mientras no se cambie el piso y la pintura, la percepción va a seguir siendo la misma, por eso una de la estrategias 
es el proyecto que ha postulado ahora en el AGEL, que  contempla pintura completa para el establecimiento pero 
tampoco se puede invertir demasiado ya que se está postulando al nuevo diseño y reposición del Cesfam. Lo que 
sí ha estado trabajando siempre que se puede hacer, todos los días es conversar con cada funcionario, cada vez 
que tiene reuniones ya que sabe lo importante que es la forma en la atención de la gente porque a veces las 
personas no necesitan que el profesional sea tan asertivo debido a que no son especialistas y no se tiene todas las 
herramientas a la mano, pero sí cuenta la forma en que trate a nuestros usuarios, la empatía que tenga en dirigirse 
respetuosamente. Luego informa que a través del SIAC que es un comité de red se van hacer algunas encuestas 
que se van aplicar con otros establecimientos, al Cesfam de Portezuelo le tocó con el consultorio de Ultra Estación, 
es decir, tres integrantes de la comunidad van a ir aplicar una encuesta al Ultra Estación y tres de allá van a venir a 
realizar una encuesta acá a Portezuelo, eso va a servir porque es una de las estrategias que está utilizando para 
saber que dice la gente ya que a veces cree que tiene la verdad, pero siempre es importante el insumo de lo que la 
gente dice. Insiste que el tema de estrategias no cree que vaya a presentar nuevas salvo lo del proyecto y seguir 
insistiendo porque esto es un reforzamiento diario y se debe estar con todos los profesionales ya que a veces 
sucede que tienen algún altercado y no se queda con la misma disposición para seguir trabajando durante el día, 
es un tema que lamentablemente es así, el ser humano y la resiliencia a veces no funciona de la mejor manera, por 
eso siempre hay que estar reforzando. 
El Sr. Garrido señala que todo usuario que tenga una queja él está en la oficina de dirección y no tiene ningún 
problema en recibirlo ya ha le ha sucedido que ha podido revertir situaciones, aclarar a las personas lo que está 
sucediendo y se van más tranquilos. Lo otro es que si los concejales tienen dudas lo consulte y que no se dejen 
llevar muchas veces por comentarios ya que puede resultar que en oportunidades tengan fundamento y de ser así 
se hacen sumarios y se da la respuesta a la consulta ciudadana, por ello cree que todas esas cosas han ido 
incidiendo en que las personas puedan tener una mejor percepción. Como el concejal Sr. Ibáñez planteaba que  
menos mal que son 19 personas, él puede decir que lamentablemente son ese número porque considera que si ve 
que las personas que tienen raciocinio ya que no se puede pedir a un niño que dé respuesta a una encuesta, dice 
que es más probable que es mayor la cantidad que tiene una buena percepción del establecimiento porque sucede 
que las personas que tienen una mala imagen o episodio negativo son los que más difunden por las redes sociales 
o diversos medios, pero la gente que está conforme viene, se atiende y se van a su casa y no dicen nada y de  esos 
realmente hay muchos. En general cree que va por el buen camino y como se dijo no se puede perder el horizonte 
y no puede conformarse con el 6,7 sino que tiene que aspirar al 7,0 aunque en lo personal cree que no es justo 
porque no se merecen el 7,0 y difícilmente va a llegar a esta nota porque tiene falencias que no se puede dar 
satisfacción al 100% a toda la gente, pero esas son las estrategias que se van a seguir utilizando y agregando el 
proyecto que está postulando.  
El concejal Sr. Ramírez dice que lo que manifiesta va a permitir identificar a tiempo y mejorar antes del transcurso 
del proceso de esta encuesta, el hecho de poder además que vengan personas externas ya es mucho más objetivo 
y se pierde la subjetividad de que se diga que la entrevisto una persona conocida y que no puede decir la verdad, 
entonces eso va a permitir crecer. 
El Sr. Carlos Garrido señala que esta encuesta que está analizando igual la aplican entes externos, lo otro es que 
en esta reuniones de SIRA y en general lo que pasa en todos los establecimientos porque aquí hay una alianza 
estratégica entre oferente y beneficiarios del sistema y es común en todos lados que pasa lo mismo hoy en día la 
ciudadanía está muy demandante y el tema de los derechos a veces no es la mejor manera de exigirlos, agradece 
que no ha tenido episodios como ocurren en otros lados donde se han amenazado médicos, han disparado dentro 
de establecimiento se ha podido ver en las noticias un nivel de agresividad tremendo y este tema de SIRA lo está 
viendo con la comunidad. 
El presidente del concejo le cede la palabra al concejal Sr. Pasten. 
El concejal Sr. Pasten dice que cree que las estrategias han sido un punto de avance para el CESFAM, ha observado 
que en el tema de la luz se demoró un poco, pero ahora esta como corresponde, en farmacia los cambios han sido 
notorios tanto en infraestructura, como en el personal y eso habla muy bien de los funcionarios. Dice que quiere 
detenerse en el tema del Consejo de Desarrollo de Salud, dice que en esta oportunidad en las que ha asistido cree 
que se han desenvuelto bastante bien en la entrega de información a los presidentes y luego ellos informen a la 
comunidad y en el mismo sentido las personas asuman el compromiso a que, por ejemplo, si cambia el número 
telefónico informarlo lo antes para que le avisen de sus horas y así no perderlas, así es que el consejo de desarrollo 
está funcionando bien y tantas otras actividades de prevención en lo que están enfocados, el día de los pagos los 
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hemos podido ver acá arriba, en todo lo que es de los pacientes considero bueno el modo de prevención que el 
equipo ha estado trabajando. El otro punto en el que se quiere detener y que es una de las cosas malas ya que ahí 
cae el Alcalde y el concejo ya que sucede que no hay atención medica en las postas y el letrero que se coloca es 
muy pequeño no se puede ver o se mojo con la lluvia y se rompe, y llegan el día de la atención y sucede que la 
comunidad no tiene ese número, por lo que la solución sería colocar un letrero más grande dentro de la posta y que 
se pueda leer desde la reja para así evitar que se destroce, son cosas que se pueden mejorar y no caer en esa 
crítica.  
El presidente del concejo le da la palabra al concejal Sr. Irribarra. 
El concejal Sr. Irribarra consulta el Sr. Garrido cómo percibe el al personal que trabaja, si tiene intención de cooperar. 
El Sr. Garrido responde que cree que hay gente que está comprometida y otra que no lo está tanto, pero si debe 
decir que este tema de socializar entre todos para donde se vamos y el trabajo en equipo ha servido mucho y se 
puede ver, por ejemplo, cuando hay actividades extra programáticas y pregunta por voluntarios quién puede trabajar 
ya que no ha tenido que instruir una labor, siempre ha habido voluntarios. Por ejemplo, dice si hay un operativo el 
fin de semana siempre hay voluntarios así es que cree que en el fondo eso ha ido mejorando, el tema de que exista 
el servicio de bienestar y el gremio que se ha ido formando cree que eso le da herramientas a las personas que 
necesitan canalizar sus necesidades. 
El concejal Sr. Irribarra consulta con respecto a la Químico Farmacéutica, ella tiene que controlar en el tema de los 
remedios, dice que el entiende que también tiene que tomar a un paciente, ver sus tratamientos hacer el 
seguimiento, consulta como ha estado ese proceso. 
El Sr. Garrido le responde que la adherencia a los tratamientos ha estado bastante bien, la Químico Farmacéutica 
tiene agenda todos los días, todas las semanas tiene tres a cuatro pacientes que atiende por jornada de hecho por 
eso dentro del nuevo establecimiento se está postulando a un box más porque el químico farmacéutico no puede 
estar trabajando dentro de la farmacia y atendiendo pacientes. De hecho fue a trabajar al Departamento de Salud y 
entregó su oficina para que atendiera a sus pacientes. Asimismo, da a conocer algunos cambios en el pasillo de 
atrás quedaron los dos médicos, la nutricionista y la psicóloga también en ese lugar va a colocar una mampara para 
evitar que se escuche hacía afuera lo que el paciente está conversando con el médico, lo manifiesta porque de 
seguro van a existir quejas, pero la gente se tiene que acostumbrar a los cambios y cree que estos cambios van 
influyendo en una mejor atención hacia los usuarios. 
El concejal Sr. Ramírez dice que va a consultar, omitiendo el nombre de la persona que se lo planteó, la inquietud 
sobre la vacuna de la influenza, en qué situación se encuentra el CESFAM al respecto. 
El director del CESFAM, Sr. Garrido le responde que la vacuna de la influenza ha tenido la notoriedad debido a las 
muertes que ha habido en el país, ya que en años anteriores había personas que eran beneficiarios y no querían 
vacunarse. Esta vacuna en primera etapa venia solo para los grupos objetivos menores de 2 años, embarazadas, 
crónicos respiratorios y habían cree que 7000 en la Región de Ñuble y se quedo la región del Maule con déficit y de 
estas 7.000, se paso 5.000 a la región de Maule, quedando 2.000 en Ñuble estos en la primera etapa. Después que 
se terminó la primera etapa los niños menores tiene considerado dos dosis una ahora y otra en unos meses más,  
entonces teníamos resguardadas esas dosis para la revacunación y en los grupos objetivos se está bien. Una vez 
que llegaron las segundas dosis se dio la posibilidad de abrir el abanico y fue así como coordinó con el Liceo y 
vacunó a los profesores, pero llego este tema que se quitaron las dosis y se restringieron nuevamente, entonces se 
vió en la obligación de decir que no había vacunas. Llegaron la semana  pasada 50 dosis que vienen para los grupos 
objetivos, está pidiendo más, independiente de la segunda dosis de los niños así es que lo único que pide es la 
paciencia y las personas que califican dentro de los grupos objetivos vayan al CESFAM, consulten con él porque 
puede hacer la lista de las personas y dejarles claro que si la persona no está dentro de los grupos objetivos, si 
sobran vacunas podría considerarlo porque no es para todas las personas, esa respuesta se les podría entregar,  
que está a la espera de reposición de dosis porque llegaron 50 y está solicitando más.  
 
TERCERO: Cuenta del presidente. 
El presidente del concejo señala que dará a conocer alguna de las actividades en las que ha participado durante la 
semana recién pasada, el martes 11 participó de la misa aniversario del Padre Ricardo Sammon invitados por la 
Directora del Liceo Parroquial, luego ese mismo día junto a una comisión de las personas de la red de turismo 
estuvo realizando un recorrido por los posibles lugares donde se podría emplazar el museo del vino, habla de viña 
Prado, dos lugares del sector de Llahuen, el sector de Los Maquis y el sector de Membrillar. 
El miércoles 12 solicitó una audiencia con la Directora Regional de INDAP, Sra. Tatiana Merino para realizar en 
conjunto las actividades que pueda coincidir con un aporte también que pueda hacer INDAP, esto en el aniversario 
de la comuna  que normalmente presenta proyecto por la fiesta del vino y el INDAP también hace una fiesta del vino 
a nivel regional lo cual podría hacerlo de manera conjunta con la Municipalidad de Portezuelo, lo mismo con lo del 
día del campesino para que pueda coincidir con el Encuentro Del Mundo Rural y por otro lado que esta tienda que 
existe en el Mall siga siendo concesionada por grupos de Portezuelo.  
Posterior en este día se realizó en Chillan la Certificación de 20 usuarios del proyecto del Fosis “Yo Emprendo 
Básico”, estas personas fueron beneficiados con dinero para la adquisición de maquinarias, utensilios para realizar 
su emprendimiento, son alrededor de $500.000 pesos que se entregó por persona. 
Este mismo día estuvo junto al Seremi de Obras Públicas y el Gobernador de Punilla en el sector del puente de Villa 
Alegre, el día antes el Alcalde de San Nicolás que también estuvo en el lugar habían ya desarmado el puente, así 
es que con personal de Vialidad se está viendo la manera técnica más rápida que exista para reponer el tránsito en 
ese camino. 
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Luego de eso estuvo viendo trabajos que se realizaron en Llahuen, Cucha Urrejola, un poco mejorando los caminos 
y accesibilidad en distintas partes. 
El viernes 14 recibió una noticia y que hoy ya ha estado conversando con respecto a la desvinculación del proyecto 
habitacional 27 de febrero, como es sabido ese proyecto lo tenía una consultora y empresa que no había avanzado, 
lo tomo la empresa Iraira con proyecto en mano y está en un 85% avanzado y tenía que ser desvinculado el Rucan 
a la empresa anterior, este es un trámite bastante engorroso que se hizo en Santiago y afortunadamente ya está en 
tierra derecha y con nueva empresa. 
El presidente del concejo informa que mañana está citado por el consejo regional para hacer una exposición ante 
la comisión por el proyecto de reposición de camiones tolva, es un proyecto que se presentó vía circular 33. 
El sábado 15 se realizó la tercera parte del operativo de salud con el Rotary Club Chillán, se atendieron 18 pacientes 
por especialista Otorrino Laringólogo y 16 personas con Cardiólogo.  
Asimismo estuvo, a nombre del concejo, dando el pésame a la familia de Don Benjamín Escalona Muñoz, acuarelista 
nacido acá en la comuna de Portezuelo, que falleció en la ciudad de Santiago y sus funerales se realizaron el día 
domingo por la mañana. Dice que el fallecido fue Premio Municipal de Artes en Chillan en el año 1995, fue declarado 
hijo ilustre en alguna oportunidad en Portezuelo, así es que entregó las condolencias en nombre del concejo, de la 
Municipalidad de Portezuelo, estuvo con la viuda y su hija el sábado.  
Hoy estuvo en el sector El Sauce viendo con personal técnico viendo el pronto restablecimiento del tránsito en el 
sector de Villa Alegre - El Sauce que es tan importante para un gran número de personas que realizan tramites en 
nuestra comuna. 
Eso es a grandes rasgos algunas actividades en las que ha estado involucrado, consulta si hay pregunta al respecto. 
Le cede la palabra al concejal Sr Ramírez. 
El concejal Sr. Ramírez por el terreno de los posibles lugares donde se podría emplazar el museo del vino, alguna 
apreciación, información oficial y dice que le gustaría también que se pudiese considerar la opinión y participación 
de la comisión de Fomento y participación, la cual él preside que a lo mejor pudiese sesionar, conocer la situación 
de cada uno de los lugares y poder estar en la toma de decisión. 
El presidente del concejo dice la idea es que ha recibido opiniones al respecto e incluso mañana puede ver un nuevo 
lugar, por eso no tiene toda la información todavía y en su momento antes de tomar la decisión por supuesto podría 
hacer extensiva la invitación. 
 
CUARTO: Asuntos nuevos e incidentes. 
El presidente del concejo menciona que se entregó información de los siguientes temas: 

➢ Nóminas de facturas impagas al 31 de mayo del Departamento de Salud. 

➢ Informe de encuesta de satisfacción usuaria en el CESFAM. 

➢ Estudio de factibilidad de pozos solicitada por el concejal Sr. Ramírez. 

El presidente del concejo solicita la aprobación de los que se les entrego el viernes, los estatutos y el aporte para 
integrarse a la Asociación de Municipalidades Rurales de Ñuble tal cual lo expuso el alcalde de Ñiquén en la sesión 
pasada. En resumen, lo que tendríamos que ver y por eso se piden el acuerdo del concejo, aparte de poder integrar 
esto, se solicita un aporte económico mensual de $300.000 por cada municipio para el tema de la Secretaría 
Ejecutiva, esto a contar del mes de agosto del 2019 a parte de una cuota de incorporación de 4 UTM que son 
aproximadamente $200.000 pesos, pregunta si hay alguna consulta previa para poder tomar el acuerdo. Al no haber 
consultas, solicita el acuerdo para integrar la Asociación de Municipalidades Rurales de Ñuble. 
Se aprueba por unanimidad (Acuerdo 93/303/2019). 
El presidente del concejo da la palabra al Secplan Sr. José Martínez, para la autorización de firma de un contrato 
del proyecto de extensión del agua potable del sector Buenos Aires – Liucura, en algún momento se llamó a licitación 
pública, posterior licitación privada y al final es trato directo porque no hubo interesados así es que solicito el informe 
para posterior pedir al acuerdo para firma del contrato.  
El Sr. Martínez dice que el viernes solicitó al Secretario Municipal que les hiciera llegar estos antecedentes, hay dos 
proyectos en curso en el sector de Buenos Aires que estaban a la espera de licitación que es el fondo de la 
intendencia regional del Biobío, que es el cambio de camiones aljibes por incorporar a la gente a un sistema de 
APR, este un proyecto FRIL que estaba presentado con anterioridad se hizo una licitación pública tal cual como lo 
exige la normativa y hubo empresas interesadas, pero no se presentaron a ofertar, posteriormente se invitó a cuatro 
de las que estaban más interesadas, pero no ofertaron finalmente y posterior llegó a un acuerdo con la empresa 
que aquí se menciona que es Obras Civiles y Construcciones SpA, representada por el Sr. Cristian Fernández si 
alguien estuvo al tanto o más cercano a cuando se construyó el sistema de agua potable de Rincomávida, era el 
residente que estaba en esa época, es un muchacho bastante serio y además tiene el respaldo económico para 
cubrir las garantías respectivas de los contratos y la idea es ejecutar el proyecto lo antes posible, generalmente 
estos proyectos porque se producen estas situaciones, debido a que se demoran los proyectos en su tramitación si 
bien recuerdan este proyecto estaba presentado a la Región del Biobío el año 2017, entonces ahora ultimo con todo 
la revisión queda un poco más ajustado, de todas maneras la empresas tienen su utilidad garantizada, pero de 
todas maneras piensan en una utilidad mayor sobre todo las empresas más antiguas, más grandes que tienen un 
mayor costo operacional, tampoco se puede pensar que se va a elevar indiscriminadamente los montos porque 
como está enmarcado en un FRIL el monto tiene un tope, lo otro seria achicar el proyecto pero como el proyecto 
está siguiendo su curso, se tendríamos que haber empezado de cero, entonces el proyecto se aprobó en estas 
condiciones y hay una empresa en dispuesto a ejecutarlo y todavía queda un margen y porque el tope de los FRIL 
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son $60.000.000 y está licitado por $56.300.000 de pesos, entonces en la eventualidad que sea necesario un 
aumento justificado del presupuesto se le solicita ya en ejecución del proyecto al Gobierno Regional, este aumento  
todos estos proyectos tienen permitido un aumento del 10% del monto inicialmente aprobado así es que desde ese 
punto de vista el contratista hizo su propuesta sobre este monto máximo, lo analizo la Dirección De Obras y está 
todo en regla, cumpliría con la calificación profesional, tiene el respaldo económico para realizar las obras, por lo 
tanto, no tiene mayores temores de firmar el contrato con esta empresa indicada, visitaron en terreno se vieron 
todas las condiciones técnicas, realizaron su propuesta.  Por eso está solicitando la autorización para firmar a la 
brevedad el contrato y poder iniciar esta obra. 
El presidente del concejo consulta si hay dudas al respecto. Le cede la palabra al concejal Sr. Ramírez. 
El concejal Sr. Ramírez consulta si esta empresa o esta persona Don Cristian Fernández no entro en ninguna de 
estas dos licitaciones o no fue oferente o estuvo motivado en hacer una licitación pública o privada. 
El Sr. José Martínez le responde esta empresa al parecer no revisó los antecedentes cuando se hizo la licitación 
pública, después vino a la visita en la licitación privada manifestó su interés de participar pero como era privada y 
no había sido considerado no pudo participar y ahora en la alternativa del trato directo como había demostrado 
interés se le planteó la posibilidad, revisó todos los antecedentes, como había venido a terreno volvió a venir reviso 
todo e hizo su propuesta, esta no es solo preguntarle si está de acuerdo o no sino que tiene que hacer la propuesta 
técnica de cómo pretende trabajar, se le entrega un formato de presupuesto en blanco con todas las partidas  
requeridas él hace su propuesta de costos y ve si calza con este monto máximo y vio que para él estaba bien. Dice 
que a veces las empresas nuevas son menos exigente en los márgenes, en ningún caso esta obra deja pérdida lo 
que sucede es que las empresas grandes están acostumbradas a un margen del 25% y en la actualidad está viendo 
un 15% a un 20% en esta obra, entonces por eso las empresas mayores cuando están escasas de trabajo lo hacen 
pero de lo contrario trabajan en otras que le dejan una mayor rentabilidad pero en ningún caso aquí el contratista 
está trabajando por amor al arte o que le vaya a dejar pérdidas, es solamente por eso este proyecto debería haberse 
financiado hace dos años atrás pero el Biobío lo dejo RS uno o dos años pero no lo financio y ahora si se financio 
pero con el tope máximo.  
El concejal Sr. Ramírez argumenta que leyó la ley 19.886, justamente por este tema de las compras públicas pero 
le surge un poco la duda y le gustaría que le aclarara un poco porque el articulo N°8 habla que independiente de 
todo para poder llegar hacer un trato directo se debe utilizar el contrato con las mismas bases, ósea debieran usarse 
las mismas de la licitación pública o privada o debiera ser las mismas condiciones como que si hubiese sido licitado 
por una de las dos partes. 
El Sr. Martínez le responde que no se cambia nada, sigue todo tal cual no cambia en un trato directo, son las 
condiciones técnicas del proyecto porque obviamente las bases ya sirven como referente, un puntapié inicial, las 
bases son un instrumento para calificar cuando hay un proceso competitivo lo mas técnico que exige el proyecto no 
cambia nada las mismas condiciones que correrían para una empresa que se adjudique a una empresa en una 
licitación, corren de igual manera cuando hay un trato directo, pero no se cambia nada sigue todo tal cual las mismas 
exigencias técnicas, es el mismo producto final que se va a exigir porque si hacemos las cosas de otra forma, el 
gobierno regional no financiaría, el gobierno regional va a financiar aquello que se aprobó y por lo que se firmo el 
convenio. 
El concejal Sr. Ramírez consulta, desde ese mismo punto de vista, esta empresa tiene alguna experiencia en el 
servicio que está ofreciendo. 
El Sr. Martínez menciona la parte de la experiencia personal del representante de cuando fue residente en obras 
de similar características, poca experiencia, pero la obra en sí no es complicada, es excavación para realizar la 
extensión de la red existente hacer determinada cantidad de arranques, remplazar algunos arranques con alguna 
matriz, agregar un par de cámaras e incorporar alguna cantidad de llaves de cortes para ir asegurando cortes 
parcializados de modo que cuando haya que hacer algunas reparación no quede todo el sector sin agua sino que 
permita cortes parcializados, son obras menores no implican gran complejidad técnica, prácticamente reconocer el 
rubro que lo conoce el representante, tiene alguna experiencia la empresa y tener el respaldo financiero para 
garantizar las obras. 
El concejal Sr. Ramírez consulta como entidad licitante se consideraron en las bases de esta licitación como lo 
establece la ley incluir la prestación de personas con discapacidad. 
El Sr. Martínez responde que en las bases se incorporó todo, hace dos años que está trabajando y se está 
incorporando personas con discapacidad y más aún se ha estado trabajando con la OMIL se incorpora mano de 
obra femenina. Ahora en este caso de trato directo el contratista puede contratar o no, la idea es que ojalá lo pueda 
hace porque se estableció en la normativa, pero el criterio se estableció hace dos años y es una norma que se 
introdujo en nuestra manera de trabajo y no se sacara mas allá de lo que establezca la normativa. 
El presidente del concejo le da la palabra al concejal Sr. Irribarra. 
El concejal Sr. Irribarra señala que no van a ver reclamos de empresas porque no se presentaron. 
El Sr. José Martínez señala que puede garantizar que todo lo que se hace esta apegado a la norma porque es la 
directriz que ha dado el alcalde, porque lleva varios años de trabajo, conoce todo lo que se hace, además todos los 
proyectos tienen un convenio con el Gobierno Regional y cualquier irregularidad con respecto a este convenio 
simplemente no lo aprueba y bloquea los fondos. 
El concejal Sr. Irribarra indica que no es que dude de que esto sea correcto, pero sucede que a veces hay que ser 
un poquito suspicaz y no porque este señor tenga la voluntad de trabajar con el municipio lo vaya a hacer bien. 
Luego consulta si el contratista es de Coelemu. 
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El Sr. Martínez le responde que no, Don Cristian es de Chillan, no confundirlo con otra empresa que también 
participo que es el Sr. de la empresa Trabun, este señor fue residente en dos obras en terreno en sistema de agua 
potable rural que fue en el sector de Rincomavida y Buenos Aires. 
El presidente del concejo le da la palabra al concejal Sr. Ibañez. 
El concejal Sr. Ibáñez expresa que le gustaría pedir, haciendo referencia a lo que menciono el concejal Sr. Ramírez,   
que es algo que ya se viene trabajando desde cuando se empezó con la oficina de desarrollo local inclusivo de 
incorporar en el manual de la OMIL a las personas en situación de discapacidad para poder trabajar, si bien al ser 
un trato directo no se puede exigir dentro de las bases, si se pudiese hablar con el contratista para que dentro de 
su personal se sabe que es una obra muy menor el tema de la ampliación, pero pudiese incorporar a personas en 
situación de discapacidad ya que es algo que se viene desarrollando, Portezuelo es una comuna que lo está 
haciendo últimamente y que se pudiese hablar para que siga siendo así.  
El Sr. Martínez responde que es algo que se trabajo con la OMIL, Dideco y es algo que ya está establecido como 
norma. 
El presidente del concejo dice que en general los proyectos cuando se llama a licitación se firma el convenio y para 
este proyecto lo firmó en febrero pero había sido aprobado por el consejo regional en agosto del año pasado y con 
todo este tema de la transición de la región y en febrero firmó el convenio y ya está en julio, entonces cuando se 
firma el convenio y se declara desierta la propuesta es complicado para el municipio porque vinieron ocho empresas 
pero no era apetecible para ellos, estos proyectos requieren que las personas deben tener recursos porque 
requieren la adquisición de mucho material en un principio y que es caro, maquinaria para la excavación que también 
es caro. Después se llama a licitación privada que es extender más el plazo y nadie se presentó y luego ya viene 
conversar con alguien que quiera hacerlo y a lo mejor con gente que está empezando o empresas nuevas. Añade 
que a le agrada que cuando se llama a licitación pública, a la primera se la gane alguien como corresponde y no 
tener que estar haciendo todos estos trámites. 
El Sr. Martínez argumenta que básicamente estos proyectos se alargan mucho desde que se presenta porque este 
proyecto fue el 2017 que se presento estuvo RS y no se le financio entonces se tiene dos alternativas una era bajar 
y se reformula, lo que significaría toda la gestión nuevamente para financiarlo lo que llevaría también achicarlo, pero 
se decidió mantenerlo en las mismas condiciones. 
El presidente del concejo solicita al SECPLAN que informe como se va a proceder con el segundo proyecto para el 
sector Buenos Aires. 
El Sr. Martínez indica que el proceso ya está en marcha, revisó las bases y cree que mañana o pasado va a publicar 
la licitación pública y eso se origina en un programa de remplazo de los camiones aljibe, ósea lo que ofrecía la 
Intendencia era entregar los materiales equivalentes de un gasto de un camión aljibe en un año de las personas 
que iban a ser incorporadas, lograron llegar a un acuerdo que pudiera hacer algunos cambios porque este proyecto 
fue presentado hace años atrás ya que el comité de agua, tras algunos beneficios que habían realizado, habían 
comprado un generador, entonces el generador estaba incorporado en el proyecto pero no tenía sentido comprarlo 
y tener otro generador, entonces tras algunas gestiones permitieron hacer el cambio por la adquisición de un 
estanque de acero inoxidable, todo esto alarga un poco los procesos. Este proyecto contempla la incorporación de 
nuevos arranques, el cambio del estanque por uno de acero inoxidable lo que implica una mayor duración y otra 
cosa no menor que es la instalación que denominan técnicamente un cable de señal que es una conexión entre el 
punto de captación y el estanque para que cuando baje desde cierto nivel se active inmediatamente la bomba  y 
cuando llegue a cierta cantidad del estanque automáticamente se pare, evitando con esto que una persona tenga 
que ir calculando una cierta cantidad de gasto de agua, además se evita que se rellene y se pierda líquido, este 
también va a ser un muy buen proyecto. 
El presidente del concejo procede a solicitar la autorización para firma de contrato de este proyecto de extensión 
del sistema de agua potable sector Buenos Aires – Liucura que beneficiara a 19 personas. 
Se aprueba por unanimidad (Acuerdo 93/304/2019). 
 
Incidentes: 
El presidente del concejo le da la palabra al concejal Sr. Ramírez para que haga uso de su tiempo de incidentes. 
El concejal Sr. Ramírez dice que le gustaría saber si existe información, de lo contrario poder contar con ello, con 
respecto a la situación que se encuentra la regularización del terreno de la sede social de Orilla Itata, sabe que ese 
espacio físico aún no está regularizado, asumiendo también que ahora a nivel regional hay un programa de 
regularización de terrenos  de una institución o un lugar específico donde a lo mejor postular a proyectos sería muy 
positivo, pero la regularización no es posible y la comunidad está realizando bastantes actividades en la sede 
participando agrupaciones de mujeres, junta de vecinos y comité de agua potable saber en qué situación actual se 
encuentra y a lo mejor poder considerarla en este programa a nivel regional.  
El segundo punto agradecer por considerar lo que se está haciendo en la calle Héroes de la Concepción en la 
población Lo Ramírez, una pasarela sobre el muro de contención que sin duda era muy solicitada por los vecinos,  
era un riesgo latente no solo para los niños sino también para los adultos mayores que transitaban y ya se está 
viendo un trabajo muy positivo es muy valorado por la comunidad así es que a modo de representar a cada uno de 
ellos los agradecimientos por considerar esa opción y solución que daría mayor seguridad a quienes transitan por 
dicha calle. 
De igual forma agradece que se haya podido dar respuesta a lo que él ha manifestando la posibilidad de poder 
contar con un proceso de Directores para Chile a través de la Alta Dirección Pública, estuvo revisando la página 
web del municipio y ya están las bases publicadas, prácticamente más de un mes para que se puedan recepcionar 
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las propuestas, sugerencias y postulación de las personas que estén interesadas y de igual forma ser partícipe y 
ser considerado dentro del concejo Municipal cuando estén ya todas las propuestas planteadas.  
Por último, dice el edil, tenía lo de la vacuna de influenza que ya dio respuesta el director del CESFAM. 
El presidente del concejo cede la palabra al concejal Sr. Irribarra. 
El concejal Sr. Irribarra indica no tener incidentes. 
El presidente del concejo le concede la palabra al concejal Sr. Pasten. 
El concejal Sr. Pasten expresa que quisiera ver la posibilidad de que se pudiese pintar el paso de cebra en el cruce 
de las calles Carrera con San Martin. 
El presidente del concejo responde que a lo mejor eso ya se hizo y luego que hace algunos años en un proyecto de  
señalética y eso traía pintura y de eso quedo una boleta de garantía y en base a esa boleta que nunca reclamo el 
contratista, se realizó el pintado en algunas partes, estas pinturas en general no son común y corrientes tienen un 
tratado especial y no son tan baratas entonces tal vez podría agregar algo más extenso en varias partes con cargo 
al FIGEM que en algún momento va a tener que resolver con el concejo en estos momentos aun no están pero ya 
fueron adjudicados la idea sería hacer un proyecto más amplio. Le facilita la palabra a la concejala Sra. Zamudio. 
La concejala Sra. Zamudio señala que días atrás se reunió con la comisión de salud y vieron algunos temas, pero 
también uno que conversó con el alcalde y lo resolvió con Don José Torres con respecto a la lista de espera de los 
pacientes que vienen a rehabilitación, se determinó en si por Don José poder traspasar a pacientes que están en 
lista de espera a la casa de discapacidad. Dice que de manera extraoficial una de las kinesiólogas le indico que se 
les había ordenado efectivamente reorganizarse para atender estos pacientes, pregunta para cuando se va a 
proyectar esta intervención con la casa de la discapacidad porque hay varias personas que preguntan. 
Luego la concejala dice que le gustaría así como con dineros del FIGEM o algún monto municipal pudiéramos dotar 
de uniforme a los conductores del CESFAM, si bien es cierto no utilizan ningún uniforme pero más allá de que pueda 
ser con identificación es un tema que tiene que ver también con la seguridad de los conductores, están 
constantemente recogiendo pacientes, subiendo y bajando de los vehículos del Cesfam y prácticamente no tienen 
ningún tipo de seguridad para que se pueda ver esa situación y que podría generar algún cambio también con lo 
que estuvo conversando y explicaba Don Carlos Garrido. 
El siguiente punto con respecto a la campaña de vacunación contra la influenza si bien es cierto término el día 
viernes me gustaría poder tener un informe con respecto a cómo fue el proceso o en definitiva cuantos pacientes 
se pudieron inmunizar porque le interesa conocer el porcentaje de las personas que están en estos grupos y son 
crónicos en virtud, como lo planteo el concejal Sr. Ramírez, varias personas le han hecho la consulta si van a llegar 
más dosis porque son crónicos y no han venido, entonces se vieron enfrentados a esta situación cuando se le 
empezó a dar énfasis a través de los medios de comunicación la gente quiso inmediatamente venir a vacunarse 
pero se les informo que no quedan dosis para ellos, solo la segunda dosis para los niños pero que si se habían 
pedido.  
La concejala Sra. Zamudio dice que estuvo con algunos vecinos de la población Trigal ampliación de la Guillermo  
Fuenzalida y le manifestaron la situación que viven a diario porque las calles son demasiado angostas, tienen el 
problema que estacionan muchos vehículos no que obstruyen bastante el tránsito por el mal estado de las veredas, 
de la calle y de las soleras que hay que reponer, entonces saber si es que hay algún proyecto, si se están haciendo 
algunas gestiones para dar respuesta a esta situación que plantean. 
El presidente del concejo responde que hay una posibilidad que es presentar proyectos, pero a lo mejor no va a 
salir muy luego entonces la idea sería realizar las mejoras con fondos municipales. 
La concejala Sra. Zamudio señala que no está la posibilidad de que el camión de la basura entre a los pasajes. 
El presidente del concejo le responde así se hace en estos momentos, pero ya se rompió en su momento cuando 
se hizo y efectivamente las veredas están en pésimo estado además la gente no ayuda mucho ya que vienen al 
municipio a pedir material pétreo de manera urgente, pero pasan tiempo ahí abandonado en las veredas, pero se 
está viendo Sra. concejala. 
La concejala Sra. Zamudio menciona con respecto a lo del uniforme de los conductores del Cesfam, se consultó 
con ellos y habrían manifestado que en algún momento pensaron mandar hacerlo ellos, con las características que 
requieren. 
El presidente el concejo le indica eso se tiene conversar a nivel con el director y debe haber programas y fondos 
para esa situación. Le da la palabra al concejal Sr. Ibáñez  
El concejal Sr. Ibáñez dice que conversó con la Sra. Teresa Flores para ver el tema de las veredas de la población 
Guillermo Fuenzalida, entonces sería bueno postular este año a las veredas y pavimentos participativos que vienen 
a fortalecer en eso, que esos fondos están ad porta de ser abiertos para trabajar con los vecinos. 
Lo otro es hacer referencia que el tema de la regularización va a ser un proyecto que viene pronto se va a estar 
trabajando así es que la oficina que tiene a cargo el Sr Ricardo Ortega hay varios vecinos que tienen ese problema 
y situación, pero sabemos que él tiene todos los contactos para dar el vamos a la solución. 
 
Cuenta de comisiones: 
El presidente del concejo consulta si hay alguna comisión que tiene que entregar una información y al no haber 
cuentas cierra la sesión a las 17:29 horas. 

 

 


